

Síntesis Económica Nacional

- *Nuestra economía ante el Comité Americano de Hombres de Negocios*
- *México ocupa el primer lugar en cuanto a ritmo de desarrollo industrial*
- *Altos Hornos aumentará su capital y su producción*
- *La Refinería de Minatitlán y las perspectivas de Pemex*
- *Se construirán una planta siderúrgica y cuatro de fertilizantes*

ACTIVIDAD ECONOMICA GENERAL

Nuestro Pa-
norama Eco-
nómico
Expuesto en
E. U. A.

En la reunión del Comité Americano de Hombres de Negocios que tuvo lugar en la ciudad de San Francisco, Cal., E.U.A., los días 26 al 29 de marzo, la delegación mexicana expuso los diversos aspectos que ofrece la economía mexicana.

Se hizo notar que en 1955 el producto nacional neto montó a \$86 mil millones; que en comparación con 1954, el año pasado la producción agrícola aumentó 10%, la minera 8.2%, la petrolera 15.3%, la generación de energía eléctrica 11.5%, la manufacturera 10.8% y que en el comercio el incremento fue de 10.3%. Asimismo se destacó el hecho de que nuestra reserva monetaria llegó a la cifra más alta de nuestra historia: Dls.410 millones, con lo cual se fortaleció la capacidad de defensa de México contra las fluctua-

ciones estacionales y extraordinarias de nuestra balanza de pagos.

Otros aspectos positivos de nuestra economía, expuestos en San Francisco, fueron: aumento de las exportaciones en Dls. 144 millones, y de las importaciones, pero éstas en bienes de capital; la política monetaria del Estado ha frenado las presiones inflacionarias, lográndose canalizar el circulante excedente hacia la producción, especialmente a las actividades agropecuarias; los ingresos del Gobierno arrojaron un superávit de \$486.1 millones que se aplicaron para reducir la deuda pública y para incrementar las disponibilidades líquidas del Gobierno y, por último, de los créditos conseguidos en el exterior por la NAFIN, desde 1942, se amortizaron en 1955 Dls. 176 millones, quedando en vigor una obligación de Dls. 231 millones.

En cuanto a las perspectivas para nuestra economía en 1956, se dijo que la producción nacional seguirá creciendo; que las inversiones privadas de años anteriores manifestarán sus rendimientos en forma creciente; que no hay señales de abatimiento en la alta tasa de inversión privada; que el Estado planea aumentar su inversión; que está asegurada la dotación de agua en las obras de captación o presas, en mag-

nitud suficiente para los cultivos de riego y, por último, que la elevación de los ingresos de la mayoría del sector campesino anuncia una demanda sostenida de artículos manufacturados de consumo popular.

Impresio-
nante Desa-
rrollo
Industrial en
México

En el anuario Statistiques Industrielles 1901-1955 de la Organización de Cooperación Económica Europea, se coloca a nuestro país en primera línea en cuanto al ritmo del crecimiento industrial en todo el mundo tomando como base el período 1929-1954.

El crecimiento industrial de México ha sido relativamente el más acelerado no sólo respecto a Europa sino incluyendo a la poderosa economía de E.U.A.

Tomando 1929 igual a 100, para 1954 (25 años después) el índice de la producción industrial del total de los países europeos había ascendido a 184, el de E.U.A. a 204 y el de México a 340.

En cuanto al crecimiento de la población, la mexicana ha sido más veloz; para el total de países europeos el índice aumentó a 120, el de E.U.A. a 134 y el de México a 174. El rápido aumento de nuestra producción permitió al país su-

Las informaciones que se reproducen en esta SECCION son resúmenes de noticias aparecidas en diversas publicaciones nacionales y no proceden originalmente del Banco Nacional de Comercio Exterior, S. A., sino en los casos en que expresamente así se manifieste.

perar en producción industrial per cápita a los países europeos, cuyo índice había llegado a 153, el de E.U.A. a 153 y el de México a 195.

Esta solidez industrial también se refleja en el siguiente hecho: del total de créditos del sistema bancario, otorgado a empresas y particulares, los concedidos a la industria sumaron en 1955 \$6,715 millones, o sea el 52% de dicho total.

Altos Hornos de México Aumenta su Capital
La empresa Altos Hornos de México, S. A. elevará su capital de \$70 a \$175 millones, según acuerdo de la asamblea de accionistas celebrada el día 3 del presente mes. El aumento será así: \$70 millones a cargo de reservas capitalizables y \$35 millones serán suscritos por los actuales accionistas o por el público.

El aumento de capital servirá:

○ Para aumentar la producción nacional de fierro y acero y disminuir con ello las importaciones. A tal efecto se montará un nuevo horno de aceración, emprendiéndose otras ampliaciones a la planta.

○ Para comprar las minas La Perla y La Negra para que la producción de AHM no se vea limitada por falta de materia prima.

○ Para aumentar la producción de AHM de 300 mil toneladas anuales a 500 mil.

Los planes de expansión de la empresa se encaminarán a satisfacer necesidades apremiantes del mercado. El plan de integración comprende los siguientes puntos:

1) Compra de minas de fierro para satisfacer las necesidades de AHM en cantidad superior a un millón de toneladas anuales.

2) Compra de equipo y su instalación y construcción de un ferrocarril para llevar el mineral al entronque ferroviario más próximo.

3) Instalación de una planta de sintetización, de un molino desbastador, de otro molino templador y de nuevas unidades de energía eléctrica.

4) Instalación de un gasoducto desde Reynosa, Tamps., hasta Monclova, Coah., para utilizar el gas natural, indispensable para el consumo de la planta.

El aumento de la producción en 1955 incrementó las ventas a 194,105 toneladas con valor de más de \$317 millones frente a 168,142 toneladas vendidas en 1954 con valor de más de \$256.5 millones.

Los productos de AHM —plancha, cinta en caliente y en frío, lámina y hojalata— son de la mejor calidad y alcanzan precios inferiores a los similares que se importan desde E.U.A.

Modernas Instalaciones en la Refinería de Minatitlán
El día 22 de febrero ppdo, el Presidente de la República inauguró las obras de ampliación de la refinería de Minatitlán, Ver., que se convierte en una de las mejores del mundo.

○ La inversión total en las obras de ampliación ejecutadas fue de \$158.4 millones.

○ En 1956 no habrá importaciones de diferentes productos petroleros que por valor de \$341.6 millones anuales venían haciéndose. Ahora se producen en Minatitlán.

○ La producción de combustibles en la refinería de Minatitlán es de 50 mil barriles diarios, frente a 23,900 que se venían produciendo.

○ La refinería de Minatitlán produce gas licuado, supermexolina, mexolina, kerosina, aceites diesel, lubricantes y combustóleos.

○ Las nuevas instalaciones son: dos modernas unidades de destilación primaria; una planta desintegradora catalítica (TCC) para convertir gasóleos pesados en gasolina de alto octanaje y una planta de polimerización que produce

gasolina a partir del propileno recuperado del gas que se obtiene en la planta desintegradora como subproducto.

○ La refinería de Minatitlán cuenta con un moderno oleoducto construido entre esa población y Salina Cruz, Oax., que permite surtir de refinados a todos los extensos centros consumidores de la costa del Pacífico y del Sureste de México.

○ En 1954 nuestras exportaciones montaron a \$464 millones, pero, a su vez, las importaciones de refinados sumaron \$621 millones.

○ La nacionalización petrolera se propuso y logró que el petróleo de México se destinara a crear riqueza para el país, fuera de toda especulación e interés comercial.

○ So pena de llegar a frenar su desarrollo o aun a consumir su propio capital, Pemex requiere para sus productos, precios remunerativos que le permitan obtener los ingresos adecuados para continuar su pujante expansión ascendente.

○ Transportados a Salina Cruz por el oleoducto, los productos de la refinería se distribuirán a las terminales sobre la costa del Pacífico por medio de una flota propiedad de Pemex, formada por 8 barcos-tanque con un tonelaje de 85,808 toneladas y capacidad de 558 mil barriles.

○ La zona de influencia de la refinería de Minatitlán se extiende a lo largo de una faja de más de cuatro mil kilómetros, a través de 14 entidades federativas del país, que serán beneficiadas.

○ El año de 1955 fue el más fructífero en cuanto a realizaciones en la historia de Pemex, pero destacan, entre todas, la ampliación de la refinería de Atzacapotzalco y las nuevas instalaciones de Minatitlán.

○ El Presidente de la Cámara Minera declaró que *el problema del precio de los combustibles es de la nación entera, que debe actuar con amplio sentido de solidaridad para mantener esta industria*

Nuestro Secretario de Hacienda y C. P. declaró —marzo 16— que *México ha progresado y progresa fundamentalmente por el esfuerzo y la inversión de los mexicanos...* puntualizando que:

o México ha emprendido o vigorizado obras importantes para su desarrollo económico con los préstamos obtenidos en el exterior.

o Las obligaciones exteriores a largo plazo, sólo representaron el 7% de la inversión total en el período 1939-1950, sin modificaciones sensibles en los años posteriores.

o El crédito ha sido solamente un elemento complementario y no un punto de apoyo en el proceso de levantar una economía más vigorosa y más próspera.

o Se ha cuidado celosamente y se seguirá cuidando, que los préstamos no excedan a nuestra capacidad de pago. Esto, y el crecimiento y la diversificación de nuestra economía, se ha manifestado en un afianzamiento cada vez mayor de nuestro crédito en los mercados extranjeros.

o México viene luchando por elevar su nivel de vida en un ambiente de paz, de libertad y respeto a la dignidad del hombre, al amparo de la vieja aspiración de justicia social que da perfil y sentido a nuestra historia.

México Cumple sus Obligaciones El Banco de la Reserva Federal de Nueva York que controla 14 de las más importantes instituciones bancarias de los E.U.A., asegura que México mantiene su buen crédito en el extranjero, cumpliendo sus compromisos con puntualidad.

Las obligaciones pendientes de México —al 31 de diciembre de 1955— por concepto de giros a favor de exportadores norteamericanos a través de esos bancos, registraron el nivel más alto —Dls. 10.5 mi-

llones—en las transacciones de estos documentos.

El valor de los nuevos giros expedidos por México durante 1955 fue en promedio mensual de Dls. 3.8 millones, superior en 19% al promedio mensual de 1954 que fue de Dls. 3.2 millones.

Durante 1955, México liquidó el 76% de sus giros dentro de 30 días después de su presentación, en tanto que los países de América Latina en conjunto pagaron puntualmente el 68% de los documentos en el mismo año.

La Overseas Finance Corp. de Nueva York, E. U. A., representante de un recién formado consorcio que agrupa a cinco grandes instituciones bancarias de aquel país, ofrece a México apoyar y hacerse cargo de las compras de maquinaria y materias primas que deseen hacer los industriales mexicanos, concediéndoles plazos hasta de diez años; además, el consorcio se propone extender sus créditos a otros países hispanoamericanos.

INDUSTRIA

En la zona del Pacífico, cercana al Estado de Coahuila, se emprenderá la construcción de una planta siderúrgica por la Compañía Impulsora de Industrias Básicas, S. A. cuyo costo será de \$ 350 millones, con capital mexicano —oficial y privado— y francés. La participación del Gobierno Federal será por conducto de Nacional Financiera, S. A.

La planta producirá anualmente 150 mil toneladas de lingotes de acero, 20 mil toneladas de ferromanganeso y 75 mil toneladas de otros productos, para satisfacer una importante porción de la creciente demanda nacional de productos siderúrgicos.

La mayor parte del capital que se invierta será cubierto

con las utilidades de la empresa y en poco tiempo ésta habrá de ser totalmente de capital mexicano. La inversión total se amortizará en un plazo de 8 años.

El financiamiento de los equipos industriales, ferroviarios y mineros será hecho por la firma francesa Credit Lyonnais de París, elevándose a cerca de \$ 293.7 millones.

Las obras de construcción ya dieron principio y serán concluidas dentro de dos años y medio. La planta siderúrgica proyectada comprende las siguientes instalaciones: una planta eléctrica de 15 mil kilovatios; una planta coquizadora para 300 mil toneladas anuales; un alto horno para 700 toneladas diarias; una planta de aceración para 500 toneladas diarias; un tren de laminación para 70 mil toneladas al año, que permitirá fabricar perfiles, viguetas, ángulos T, hierro de construcción, etc., y dos hornos de ferromanganeso.

Los artículos que elaborará la planta serán absorbidos totalmente por nuestro propio mercado.

Serán aprovechados los vastos yacimientos de hierro existentes en los límites de los Estados de Colima y Jalisco, incluyendo las derivaciones de la Sierra Madre hacia los Estados de Nayarit y Sinaloa.

En Monclova, Coah., con una inversión de \$125 millones, se instalará una nueva planta para la fabricación diaria de 100 toneladas de amoníaco anhidro, aprovechando los gases de la planta coquizadora.

El capital para esta nueva empresa será mexicano y francés y su producción cubrirá la demanda de un considerable número de agricultores del norte de México, reduciéndose en un 35% la importación que nuestro país hace de fertilizantes.

En Coatzacoalcos, Ver., como parte del programa de incremento a la producción agrícola, será establecida una gran fábrica de fertilizantes, invirtiéndose en ella \$200 millones y su producción será de 49,500 toneladas de amoníaco al año; 72,600 de ácido nítrico; 91,740 de amonio y otra gran cantidad de superfosfato triple. La producción diaria será de 550 toneladas que fertilizarán 2 mil hectáreas y la anual totalizará 180 mil toneladas de fertilizantes.

La inversión será como sigue: \$100 millones en equipo extranjero; \$35 millones en equipo nacional; \$30 millones en instalaciones y \$35 millones para compra de terrenos, acondicionamiento, construcción de carreteras, ferrocarriles, etc.

Las necesidades básicas de la agricultura mexicana en su estado actual son: 300 mil toneladas anuales de fertilizantes nitrogenados; 1.5 millones de sulfato de amonio; 250 mil de anhídrido fosforoso y 1.5 millones de hiperfosfato. México sólo produce el 35% de los fertilizantes que necesita su agricultura.

En Guaymas, Son., y en otro lugar todavía no determinado, la empresa recientemente formada, Petroquímica, S. A., se propone construir dos nuevas plantas de fertilizantes.

La empresa contará con capital exclusivamente de la iniciativa privada y en la planta de Guaymas, Son., invertirá cerca de \$75 millones. Producirá 90 toneladas diarias de amoníaco anhidro, o sea 31,500 toneladas anuales, equivalente en poder fertilizante a 126 mil toneladas de sulfato de amonio. La experiencia ha demostrado que con esa cantidad se podrá fertilizar una superficie de más de medio millón de hectáreas y que tratándose de un fertilizante con un alto contenido de nitrógeno, por lo menos se duplicará la producción de las tierras a que se aplique.

La planta de Guaymas impedirá la salida de divisas que

entraña la importación de fertilizantes que anualmente gasta el noroeste de México.

◆
Produciremos un Millón de Toneladas de Acero

La Cámara Nacional del Hierro y del Acero, estima que la producción de acero en México para 1956 será de un millón de toneladas, cifra sin precedentes. Ello representa un aumento del 20% en relación con 1955; de poco menos del 40% respecto de 1954 y de más del 50% en comparación con 1953.

La siderurgia mexicana ha llevado un ritmo ascendente, no obstante algunas dificultades que ha tenido que sortear. Los tres escollos principales son:

1) *Materias primas*, que tienen que importarse en fuertes proporciones, pues las fuentes abastecedoras nacionales no logran hacerlo. Buena parte de la producción de acero se basa en hornos eléctricos que funden la chatarra de la que anualmente se utilizan 300 mil toneladas, importándose entre 150 y 200 mil toneladas. Dependiendo en tal proporción de las importaciones, en algunos momentos nuestra industria siderúrgica confronta problemas para su abastecimiento y está sujeta a las altibajas del mercado mundial.

2) *El control de precios* en la rama del acero ha causado grave malestar a la industria siderúrgica, pues fijando precios tope, no siempre se toman en cuenta las alzas en los costos de producción; y

3) *Los transportes* constituyen un problema muy agudo para esta industria, ya que los tonelajes que tienen que moverse, tanto de materias primas como de productos terminados, superan con mucho a la capacidad de los ferrocarriles.

◆
Fábrica de Insecticidas en Tampico

La industria Nacional Químico Farmacéutica invertirá \$70 millones para instalar, en Tampico, Tamps., una fábrica de insecticidas.

Dicha fábrica aprovechará como materia prima la sal que abunda en la región de Altamira, para producir cloro, ácido clorhídrico y sosa cáustica. Con benzol llevado de Monclova, Coah, elaborará insecticidas de la mejor calidad, a bajo costo.

La energía eléctrica que precisa el funcionamiento de la planta, será proporcionada por Pemex.

AGRICULTURA

Nuestra Producción Agrícola Aumentó 50% Las medidas de política agrícola —agua, apoyo financiero, técnica adecuada, etc.— puestas en práctica por la Administración Pública han hecho que la producción del campo se incremente en casi un 50% en el período 1953-55.

En relación con las cifras de 1952, la producción de café en 1955 aumentó más de 30%, la de maíz en 46%; la de arroz en 50%; las de trigo y algodón en más del 75% y la de frijol se duplicó.

En tres años de labor gubernamental se han irrigado 646 mil Has., calculándose que, a ese ritmo de trabajo, al finalizar su período la actual administración, llegarán a 1.5 millones las Has. beneficiadas. Por ahora, pese a los esfuerzos desarrollados, nuestra producción agrícola sigue dependiendo de las variaciones pluviométricas.

El volumen de créditos a los agricultores representó en los últimos tres años cerca del 18% del financiamiento total otorgado por el sistema bancario a las actividades económicas y al Gobierno, quien además, ha introducido mejoras técnicas en el cultivo de la tierra; uso de fertilizantes y maquinaria agrícola.

Si bien es cierto que el panorama para algunos de nuestros productos agrícolas de exportación no es halagüeño, en cambio, la demanda interna seguirá firme mientras el desarrollo económico en las demás ramas de la actividad se mantenga al ritmo actual.